

**Environnement : conférence le 20 novembre à Bousse 200 millions de réfugiés climatiques d'ici 2050**

**Franck Steffan est un écologiste convaincu. Le 20 novembre, il propose une conférence à Bousse intitulée Quel temps fera-t-il demain ? En matière de développement durable, le directeur de la FeeRepas ne mâche pas ses mots.**



Franck Steffan est le directeur de la Fédération européenne de recherche sur l'éducation et l'écologie de la personne et de ses applications sociales. Il travaille avec Jean-Marie-Pelt sur un livre traitant de l'impact économique sur la biodiversité. Photo archives RL

À l'invitation de la municipalité de Bousse et de l'Arc mosellan vous animerez, le 20 novembre, une conférence intitulée Quel temps fera-t-il demain ? De quoi sera-t-il question ?

Franck STEFFAN : « Pour moi il est important de repositionner la Cop 21 dans la démarche du développement durable et de s'interroger : Pendant combien de temps la Terre va-t-elle encore supporter ce que nous lui faisons subir ? On s'aperçoit, et ce malgré la conférence de Stockholm datant de 1972, que le développement durable devient peu de chagrin. On parle de biodiversité, c'est vrai, mais les décideurs s'intéressent surtout aux énergies et à la réduction des effets de serre. Moi, plutôt que de parler de réchauffement climatique, je préfère parler de convulsion. »

Regardez les vagues de chaleur que nous connaissons, les microtornades qui touchent la France. Alors oui, les hivers sont plus doux et c'est super car on fait des économies de chauffage. Oui, les étés sont plus chauds. C'est sympa mais regardez les conséquences : les maisons se fissurent, les glaciers se décrochent. On observe de plus en plus de dégâts. »

Doit-on s'inquiéter de ces convulsions climatiques dès à présent ?

« Oui car l'ONU prévoit d'ici 2050 qu'il y aura 200 millions de réfugiés écologiques. »

Qui va les accueillir ? Des territoires vont disparaître à cause de la montée des eaux. »

Mais que peut-on faire pour éviter cette issue ?

« On doit construire un autre monde, arrêter de transformer les terres agricoles en terrains constructibles. On détruit les forêts amazoniennes, le peuple marin. On se dirige vers un désastre planétaire si on ne change pas notre façon de consommer. Il faudrait qu'il y ait un engagement citoyen de tous et que le plan climat ne soit plus qu'une simple liste de vœux. Pourquoi ne pas encourager l'achat de véhicules hybrides ? Pourquoi ne pas faire en sorte que nos déchets deviennent des ressources ? Pourquoi ne pas réduire les emballages ? On peut faire des choses ensemble. »

Que pensez-vous de la Cop 21 programmée à Paris dès le 30 novembre ?

« C'est de la palabre ! C'est comme pour le Grenelle de l'environnement, on discute, on crée ensuite des groupes de travail et c'est tout. On fait de la psychothérapie. La Cop 21 ne réglera rien. »

Vous êtes plutôt pessimiste en l'avenir ?

« Je suis un pessimiste réaliste, comme le dit Pelt. Je ne baisse pas les bras car il faut continuer d'essayer de changer ce qui est encore modifiable. Le vrai problème c'est qu'il y a désinformation. On évoque l'ancien monde qui s'ébranle sans évoquer un nouveau qui se construit. El Hierro, dans les Canaries, est une île intégralement autonome en électricité depuis 2012. En Allemagne, on récupère des pneus pour en faire de l'énergie. Au Luxembourg, des villes développement durable existent et sont la preuve qu'il est possible d'y être bien. Dans les Vosges, des logements zéro énergie de chauffage ont été créés. On peut s'en inspirer mais aussi toucher deux leviers comme les déplacements et l'habitat. 2050 c'est demain. Le développement durable ne doit pas être considéré comme une contrainte d'autant plus qu'il est vital pour nos gamins. »

Quel temps fera-t-il demain, le 20 novembre à 20 h, salle des fêtes de Bousse. Entrée libre.

Propos recueillis par Sabrina FROHNHOFER.

## L'idée de sortie Bousse : conférence sur le climat

16/11/2015



« Quel temps fera-t-il demain chez nous ? » C'est la question qui sera à l'ordre du jour à l'occasion d'une conférence animée par Franck Steffan, écologiste, à la demande de la municipalité de Bousse et de l'Arc mosellan. Une conférence qui se déroulera le vendredi 20 novembre, à 20h, à la salle des fêtes. Entrée libre.

## L'invitation à Bousse Le climat, parlons-en

18/11/2015

Dix jours avant la conférence internationale sur le climat (COP 21), une soirée de débat autour des dérèglements climatiques et de ses diverses causes – et conséquences désastreuses – est proposée localement.

Les personnes intéressées par le sujet se rendront vendredi 20 novembre à la salle des fêtes de Bousse (20 h) où Franck Steffan animera une conférence intitulée Quel temps fera-t-il chez nous demain ?

Le complice de Jean-Marie Pelt expliquera comment il est encore possible d'inverser les pires scénarios... à condition de le vouloir.

## Bousse Quel temps fera-t-il demain ?

15/11/2015

C'est la question qui sera à l'ordre du jour à l'occasion d'une conférence animée par Franck Steffan, écologiste convaincu, à la demande de la municipalité de Bousse et de l'Arc Mosellan.

Une conférence qui se déroulera le vendredi 20 novembre, à 20 h, à la salle des fêtes de Bousse. Entrée libre.



# Les dérèglements climatiques et la COP 21



Pierre Kowalczyk, Maire de Bousse et son conseil municipal, en partenariat avec Pierre Heine, Président de la Communauté de Communes de l'Arc Mosellan ont le plaisir de vous convier à la conférence

## "Quel temps fera-t-il chez nous demain ?"

animée par **Frank STEFFAN**

Directeur Général de la Fédération Européenne de l'Environnement  
Collaborateur de J-M Pelt

**Vendredi 20 novembre à 20H**  
**Salle des fêtes de Bousse**

A l'issue de la conférence, un échange convivial avec Franck Steffan sera proposé autour d'un verre de l'amitié.

"Alors que l'ONU prévoit, d'ici 2050, 200 millions de réfugiés écologiques, il convient de s'interroger sur la manière dont nous envisageons l'avenir de notre monde dans un contexte climatique en pleine mutation"

Conférence gratuite avec le soutien de l'association Fereepass, du Conseil départemental de la Moselle et de la CCAM.

RL 28 novembre 2015

**BOUSSE**

## Le climat à l'ordre du jour



*Franck Steffan (au centre avec le micro) a fait le point sur les changements climatiques. Photo RL*

La COP 21 qui se tiendra prochainement à Paris invite à la réflexion, et à Bousse on creuse le sujet.

À cet effet, la municipalité, en partenariat avec la Communauté de communes de l'Arc Mosellan, a organisé une conférence sur les changements climatiques. Avec *Quel temps fera-t-il chez nous demain ?*, Franck Steffan, responsable de la Fédération européenne de l'environnement, a apporté son point de vue sur la question. Beaucoup de pessimisme certes face à la situation actuelle où les émanations de carbone et les polluants divers engendrent des dysfonctionnements qui menacent la planète et l'espèce humaine. « *Les convulsions climatiques de nos régions ne feront que s'accroître. Mais les bouleversements viendront des flux de migrations climatiques* » déclare le conférencier qui invite à regarder vers le développement durable. « *Des solutions existent, il faut donc encourager d'autres formes d'énergies* » Ainsi, pour Franck Steffan, il faut bien sûr pouvoir transmettre une planète vivable à nos enfants, mais aussi faire en sorte que ceux-ci soient préparés à la rendre telle pour les générations futures.

En présence d'un public venu nombreux, de conseillers départementaux et d'élus des communes de l'Arc Mosellan Franck Steffan a lancé un appel à la prise de conscience et surtout à la prise de décisions qui pousseront les collectivités locales vers des projets concertés de développement durable.